

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Desde Manila

Por la bahía.—El Hospital Militar.—De Dalahican á Cavite.—En Caridad y en San Roque.—Campamento frente á Noveleta.—Coronel meritísimo.—Visita á las trincheras.—El campo enemigo.

En la grata compañía de mi respetable amigo el inspector general de Sanidad de la Armada, D. José Pareja, y en una lancha de vapor, salí esta mañana con rumbo á Cavite, afanoso de ver el campamento de la Dalahican y de observar al enemigo desde cerca.

Atracamos en Cañacao, donde está el hospital de Marina, y una visita de médico, media hora escasa, nos bastó para adquirir la convicción de que en aquel asilo se rinde culto á la limpieza y al aseo, de que sus servicios son inmejorables, heroínas de la Caridad las hermanas que asisten á los enfermos, y escrupulosa en todos los detalles la dirección solícita y proba, Desgraciadamente el local alberga personas en doble número de las que, con arreglo á los preceptos de la higiene, debía contener. Los pasillos y las dependencias están ocupados por camas en las que descansan los heridos, y el personal del establecimiento sólo á fuerza de voluntad y de trabajo consigue cumplir con los deberes de su cargo.

Nunca como visitando un hospital de campaña comprende el hombre que si la gloria militar es la más brillante, embriagadora y clamorosa, es también la más triste y amarga. Para aquellos á quienes, como á mí, falta el hábito del contacto diario con el infortunio y la muerte, es aterrador el aspecto de estas salas en que se amontonan los despojos de una juventud floreciente y malograda.

La llaga que abrió el plomo en el torso juvenil, el vendaje que desfigura el rostro, la mutilación que espanta y conmueve, y la cicatriz que afea, son espectáculos que llenan de tristeza. ¿Para qué describir tan irremediables miserias? Es aquí todo sufrimiento más agudo. La distancia que de España nos separa añade una gota de hiel al amargo cáliz de los mártires, y no hay uno solo que en sus nostálgicos delirios no sueñe como suprema dicha en el barco que combatido por olas y vientos le torne á la distante patria.

Vista una de las camas, se han visto las restantes. La conversación de un enfermo es la misma de los que comparten sus penas. «¿Quedaré inútil?» «¿No es cierto que en Marzo podré ya embarcarme?» Y la palabra piadosa con que el doctor asegura á la enfermera que sanarán presto ó regresarán á la patria en breve, hace brillar con resplandores de gozo aquellos rostros tan pálidos y tristes como los de los Cristos de Morales.

Viendo la credulidad con que todos acogen las caritativas mentiras destinadas á consolar sus amarguras, pensaba yo qué triste debe ser morir á los veinte años, cuando el entendimiento anhela creer en todo y el corazón amar cuanto nos rodea.

Cuando salimos de aquellas salas presencié algunos reconocimientos de enfermos que solicitan volver á España. Va á partir un vapor en breve, y sacando fuerzas de flaqueza acuden para ser reconocidos, hasta aquellos cuya vida peligraría, si emprendieran antes de tiempo la travesía. Por fortuna, la bondad de los doctores encuentra siempre forma insinuante para persuadir con dulzura á los impacientes.

*

Siguió nuestro viaje. A 30 metros de las murallas de Cavite principian los trabajos de fortificación.

Dos cuadros que forman ángulo recto entre sí, y cuyos lados tienen una extensión de seis metros, y formados con estacas enlazadas por alambres, sirven de muro de contención al posible ataque de los insurrectos. Los prácticos en esta guerra consideran suficiente tan endeble defensa, y los precedentes demuestran que piensan con acierto.

Nada tan hermoso como el camino de Cavite á Dalahican. A las mismas puertas del recinto murado se encuentra el caserío de San Roque, escondido entre el ramaje de los kamachiles y sampalos gigantes, que lo defienden del sol, y cercado de bocos y cocoteros

que le brindan sus frutos regalados. Las cabañas tienen sobre sus techos pajizos una caña, en cuyo extremo ondean banderolas rojas y gualdas, ó de las que penden blancos guilaños, con cuyas insignias los acobardados habitantes protestan de su españolismo ferviente ó acatan la superioridad de nuestras tropas, acampadas por los contornos. Sólo los hacendados importantes ó los espíritus fuertes prescinden de enarbolar en su morada tales enseñas.

El cochero que guiaba mi carramato era de San Roque. Me aseguró, inflamado de orgullo regional, que en el pueblo hasta los muchachos hablan castila, y después de mostrarme con satisfacción las escarpadas de colores nacionales que cuantos encontráramos ostentaban en los sombreros, refirióme que él y sus paisanos, antes de que las tropas vinieran, habían defendido el poblado de la acometida de los insurrectos. Fué preciso, para complacerle, visitar la trinchera en que realizaron su hazaña, una zanja mal cubierta con un toldo de cañas, cuyas proporciones me hicieron recordar las tartanas de mi tierra.

Caridad eleva sus moradas muy cerca de San Roque: los dos caseríos parecen suburbios de Cavite. El auriga me aseguró, bajo juramento, que los de Caridad son gente sospechosa y que simpatizan con los rebeldes. Decididamente, los celos de lugar que con tanta maestría retrató Pereda, tienen aquí tantas raíces como en el viejo mundo.

Las últimas casas de Caridad lindan con un bosque frondosísimo y hermoso. Encontramos al cruzarlo soldados españoles que talaban la espesura, esgrimiendo sus bolos con la habilidad de indios viejos; el alto de un centinela nos detuvo poco después; una patrulla reconoció mi pase; escuché de labios del sargento el sacramental adelante y pocos momentos después dimos vista al campamento más original que puede soñar la fantasía.

Ciérrolo á la derecha la playa de Bahía; limitan su izquierda unos terrenos pantanosos; el bosque que comienza en Caridad protege su espalda y forma su frente una línea de trincheras, desde las cuales se distingue á simple vista el caserío de Noveleta. Son las tiendas de cañas y nipa; unas construidas por los soldados, otras abandonadas por los pescadores que las habitaban, y no pocas trasladadas

á brazos desde otros lugares. Son de caña también los bancos y las empalizadas de las trincheras, los polvorines y los parapetos de caña, y de caña los puentes, los cántaros, los vasos y hasta las garitas que, escondidas entre el verde follaje de los árboles, más parecen nidos de aves, que defensas guerreras. Recuerda el campamento la pradera que sirvió para instalar en el Retiro la Exposición Filipina, con la diferencia de que aquellas barracas que clavadas sobre postes allí me parecían inhabitables, se ven aquí llenas de soldados españoles que trepan y saltan con regocijo, á sus improvisadas viviendas.

Manda el campamento el coronel Díaz Matoni. Buen militar; de rostro avellanado y alma de héroe; convaliente de sus heridas pasó sesenta días sin desnudarse, para dar ejemplo á sus soldados, y su hueste aprende también sus nobles ejemplos, que en Octubre, y después de ocho horas de fuego con los de enfrente, fué preciso castigar á los soldados, por resistirse á disparar con la rodilla en tierra, deseados de imitar á su jefe que había disparado en pié los cinco cartuchos de un Mausser.

Matoni los manda con orgullo. Refiere conmovido que cuando, dada la voz de «alto el fuego», y teniendo en la columna docientos bajas, se ordenó la retirada, formaron correctamente, sin disparar un cartucho y sin que una sola frente se inclinara ante la metralla enemiga.

Las fuerzas acampadas son 1.000 hombres de Infantería de Marina y una batería de cuatro cañones de á 8, repartidos en las dos trincheras.

Su servicio tiene todos los riesgos de la pelea, sin los arrebatos del combate. Labor oscura y penosa de vigilancia: dormir poco y vestidos, vivir en un pantano y tirotearse á diario.

Saludé al coronel, cuya salud, mal repuesta, no le permitió acompañarnos, y marché con su secretario á las trincheras. Desde ellas no sólo se ven las fortificaciones de los rebeldes, sino los grupos de tagalos sublevados que las defienden.

Un pelotón como de seiscientos se ejercitaba en la instrucción cuando nosotros llegamos. Les separaría de nosotros una distancia de 3.000 metros, y con los gemelos de campaña que el teniente de Artillería Sr. Gómez Acebo tuvo la bondad de prestarme, distinguí sin esfuerzo su traje, su número y sus armas. Un tao á caba-

llo, con traje azul y guingor, igual á los que usa la Guardia civil, dirigía sus maniobras; tal vez el jefe improvisado era un desertor de nuestras filas.

Llevaban todos armas largas, reales ó fingidas, y observaba sus progresos sentado en una butaca un personaje con traje de rayadillo, que, á juzgar por la ceremonia y rendimiento de todos ellos cuando pasaban ante la poltrona, debía ser rey ó emperador de aquellos contornos.

Nuestros soldados, en tanto, reían á mandíbula batiente mirando la pantomina. Estoy seguro que el que menos pagaría con una semana de haber el gusto de pelear con los taos una sola vez en orden cerrado.

La única prenda uniforme que ostentaba aquel ejército desarrapado, era el sombrero, y sin poderlo afirmar de visu, que, siguiendo las prácticas del país, sería idéntico el calzado de todos ellos. Serviales de bandera un trapo encarnado, y aun cuando el aspecto de la fuerza no era muy gallardo, miráramos cómo para contemplarlos con orgullo se detenían las babays que desfilaban hacia el Rosario.

Un grupo trabajaba á la izquierda de la casa-cuartel de Noveleta. Reforzaban una trinchera que los cañones del Pelayo destruirían difícilmente. ¡La arena abunda tanto, sobran tantas brazos y han tenido para construir tantos meses!...

Nuestras tropas son siempre hostilizadas en la descubierta que diariamente practican, por insurrectos que para disparar se ocultan tras montones de arena.

Frente á Cavite Viejo, y en la playa de Rosario, se ven chalanas y barcas que á pesar de la vigilancia de la costa y del rigor con que castigan los cañoneros la que consiguen apresar, se hacen á la vela en busca del pescado, que constituye la mayor delicia para el indio. Frecuentemente pagan su atrevimiento con la vida.

Alguna vez, nuestras baterías cañonean las posiciones rebeldes, y es curioso ver entonces el hormiguo de la turba, que suponiéndose en peligro acude á defender las trincheras situándose principalmente á la izquierda del cuartel, frente al puente cortado, donde tanto padeció nuestra fuerza en los ataques de Noviembre.

Todo esto y algo más se distingue desde las trincheras de Dalahican. Lo que yo pensé viéndolo no creo que sea

muy distinto de lo que pensará quien lea esta carta.

SANTIAGO MATAIX.

Visitantes

En todas las redacciones de los periódicos hay un periodista encargado de recibir al público, y son tantos los sinsabores que le ocasionan su ingrata tarea, que el pobre está flaco y descolorido como si acabara de salir de la peste bubónica.

—Ahí está una señora que pregunta por un señor redactor—le dice el portero.

—Que pase—contesta el periodista encargado de las latas, revistiéndose de paciencia.

Y entra una señora, casi siempre andaluza, con un ojo tapado por una venda.

—¿Eztá ozte güeno?

—Bueno, gracias, y Vd.?

—Yo regulá, na maz que regulá...

Con er permiso de ozte voy á tomá aziento. Puez yo venía á decirle á ozte que tengo una rija y no me la puedo operá por farta de poziblez, y man aconsejao que ponga un zuerte-ciyo en ezte periódico, pa ver zi hay una perzona caritativa que corra con la operasión; porque yo zoy de los Currinchez de Carmona, que han figurao mucho en la política, y Ezpaña noz debe muchoz favorez.

—Señora, aquí no podemos decir eso que usted desea.

¿Cómo que no? ¿Pa qué zon, entoncez, los periódicos? ¿De modo que yo me he de pazar toa la ecizencia con esta rija?

La señora, al ver que no se accede á su pretensión, sale echando venablos y diciendo que la prensa no sirve para nada.

Después de la señora entra un sujeto cojo, con un gabán que ha tenido pelo, y ahora está calvo. Antes de romper á hablar se quita el cuello de piel que rodea su garganta y lo coloca con gran cuidado sobre la mesa. Los demás redactores le ven y lo toman por un conejo dormido.

El sujeto saca después un rollo de papeles y dice al infeliz periodista.

—Yo soy Funguiz; supongo que me conocerá Vd. mucho... Bueno, pues traigo aquí unos artículos que componen una serie de 22, todos correlativos con números romanos... Pensaba publicarlos en un periódico de Pan-corbo, que me los pide con insistencia,

de la cuna y se puso á hacerle caricias encima de sus rodillas.

En fin, levantó la mesa, salió, volvió con un gorrito nuevo con su metro de cinta: la misma Peggoty de siempre.

Sentados al lado del fuego, compartimos tranquilamente. Les conté las crueldades de Mr. Creakle, y ellas me compadecieron. Les dije qué buen protector me había echado en Steerforth, y Peggoty declaró que andaría diez leguas á pié por ir á verle. Cogí en mis brazos á mi hermanito así que se despertó, y le mecí con cariño. Cuando se durmió me acerqué á mi madre; como de costumbre, incliné mi cabeza sobre su hombro y sentí en mi frente la dulce impresión de sus hermosos cabellos... que comparé al ala de un ángel. ¡Ah! ¡qué feliz era! Sentado allí, contemplando el fuego y los giros de la llama, me hice la ilusión que jamás había abandonado el hogar materno; soñé que Mr. y miss Murdstone solo eran figuras fantásticas que desaparecían al apagarse el fuego, y que lo único que había de real y verdadero en todos mis sueños, éramos mi madre, Peggoty y yo.

Peggoty zurcía una media á la claridad de las llamas.

—Pero ahora que me acuerdo, dijo Peggoty interrumpiendo sus eternos zurcidos para preguntarse de repente alguna cosa, ahora que recuerdo, ¿qué ha sido de la tía de David?

Mi madre en aquel momento se hallaba abstraída en alguna idea, y aquella pregunta vino á sacarla de su meditación.

—¿Porqué os acordais ahora de ella? le preguntó.

—No sé, señora; pero me preguntaba qué habrá sido de ella.

—Vamos, eres completamente tonta, Peggoty, replicó mi madre: cualquiera supondría que deseábais que viniese á vernos otra vez.

—¿Qué Dios nos libre! exclamó Peggoty.

—¿Pues bien! entonces, dijo mi madre, ¿á qué hablar de ella? Miss Betsey debe estar encerrada en su casa de campo á orillas del mar, y allí continuará; en todo caso no es probable que venga aún á incomodarnos.



—Es tu hermanito, me dijo mi madre acariciándome; ¡David, mi querido, mi pobre hijo!

Y me cubría le besos echándome sus brazos al cuello, cuando en esto llegó corriendo Peggoty, que se puso á hacer mil estravagancias á nuestro lado durante un cuarto de hora.

No me esperaban tan pronto: el tartanero se había adelantado contra su costumbre; Mr. y miss Murdstone, que habían ido á hacer una visita á los alrededores, no debían volver hasta por la noche. No contaba yo con esto, no había pensado que podríamos hallarnos aún una vez reunidos los tres. Se me figuró que habíamos vuelto á aquellos tiempos en que tan felices éramos todos.

pero yo prefiero que vean la luz en este diario.

—¿Y de qué tratan?
—La primera parte se refiere á cereales, la segunda á nuestros caldos, y la tercera á abonos... Verá Vd. qué polvareda se arma el día que los publiquemos.

—El caso es que aquí...
—¿Cómo? ¿Se resiste Vd. á su publicación? ¡Hombre! ¡Tendría que ver!

Cuando el cojo se convence de que sus artículos no verán la luz en el periódico, coge el cuello de piel y se lo pone con furia, dirigiendo miradas de odio al redactor. Al mismo cuello se le encrespan los pelos...

El cojo se guarda la serie de artículos y vase diciendo pestes del periódico.

Hay otras muchas personas que vienen á las redacciones con distintos fines: unos á dar un remedio eficazísimo para que se acabe la guerra de Cuba, otros á referir atropellos de que han sido víctimas por parte de sus mamás políticas, otros á aconsejar, otros á pedir y otros á que les den bombos porque han inventado una máquina para hacer albondiguillas ó porque van á debutar como tenores ó á leer poesías en la reunión de la señora de Mejillón.

Pero los más molestos son los que entran sofocados y dicen con voz entrecortada por la amargura:

—Vengo indignado... sí, señor; indignado porque han publicado Vds. una noticia que me ofende... sí, señor; me ofende...

—¿Qué es ello?
—Dicen Vds. en el número de hoy que José García ha sido detenido en la Ribera de Curtidores por haberle dado una patada en el vientre á un guarda de consumos. Y José García soy yo.

—¡Pero, hombre! ¡Si habrá en España seis millones, lo menos, de José García!

—¡Pero yo soy uno de los Garcías más conocidos, y tengo establecimiento!

Después de mucho hablar y de lamentarse porque ha salido su nombre como enemigo del ramo de consumos, el redactor escribe un suelto de rectificación, se lo lee á García, y éste se va tranquilo.

El suelto dice así:
«El José García detenido en la Ribera de Curtidores por haberle dado una patada á un guarda de consumos, no es don José García y García, ilustrado peluquero de la calle de la Visitación, casado y con hijos.»

LUIS TABOADA

Cables Filipinos

La *Gaceta* ha publicado una Real orden del ministerio de Ultramar aceptando la proposición que en 12 de Di-

ciembre último, modificada en 11 del actual, formuló la compañía *The Eastern Extension Australasia and China Telegraph Company Limited*, domiciliada en Londres, para la construcción, establecimiento, explotación y conservación de los cables telegráficos submarinos que han de unir las islas de Luzón, Panay, Negros y Cebú.

La compañía se compromete á establecer de su cuenta la comunicación telegráfica submarina entre Manila y Panay, entre Panay y Negros, y entre Negros y Cebú, dentro del plazo de nueve meses á contar desde la fecha de la firma del contrato.

Solicita la compañía la subvención de 4.500 libras esterlinas anuales durante 20 años.

La compañía abonará al Estado el 10 por 100 que por la aplicación de la tasa uniforme de 50 céntimos de franco produzcan los cables de Visayas, deducido el importe de los gastos de mantenimiento de seis estaciones.

Los despachos oficiales se transmitirán á mitad de la tasa que se establece para los despachos privados.

Respecto á estas tasas del servicio privado, el pliego de condiciones que se insertó en la *Gaceta* de 14 de Septiembre sólo dice que el concesionario presentará las tarifas al Gobierno, pero sin indicar ningún límite máximo.

De lamentar es que se desconozca ese dato y que tratándose de un cable nacional se confie su construcción y explotación á una compañía extranjera.

Mapa de las islas Filipinas

El mapa de 65 por 44 centímetros, que hemos repartido gratis á nuestros suscriptores, se vende en la imprenta y librería de AMENGUAL y MUNTANER—CADENA 2

Precio ejemplar, 0'50 pesetas

LA GUERRA con los Estados-Unidos

Lo que costaría á los yankees

El *New York Herald*, edición americana, ha publicado un artículo en el que al examinar las probabilidades de que estallara una guerra entre España y los Estados-Unidos, calcula que á este país le costaría lo siguiente: «Cien mil hombres muertos y otros tantos heridos.

Y 6.970.000.000 de duros por los siguientes conceptos:

Gastos inmediatos, 670.000.000.
Pérdidas por perturbaciones en las industrias, 5.900.000.

¿Vale esto la isla de Cuba?—se pregunta el *Herald*.

Su respuesta es negativa.

Cuba—dice—á lo sumo, podrá valer 400 millones, ó sea un diecisieteavo de lo que á los Estados-Unidos le costaría la guerra, sin contar con sus consecuencias en forma de pensiones, etc.»

NOTICIAS

De las provincias:

Hablando de la agitación carlista que se nota de algún tiempo á esta parte dice uno de los últimos números de *El Correo* llegados á esta capital.

«La agitación carlista que se siente en muchos pueblos del Bajo-Aragón, va en aumento.

De Alcañiz nos escriben diciendo que allí funciona un centro de propaganda carlista, y que por las noches, los socios de este centro, recorren las calles dando vivas á Carlos VII, haciéndose la propaganda con tal publicidad, que todo el mundo sabe el día que los carlistas tienen señalado para echarse al campo. Seguramente estos vaticinios no se cumplirán, pero el hecho de que por todo el mundo sea conocida la fecha del alzamiento, demuestra que los carlistas pueden hacer público alarde de sus acuerdos y de sus entusiasmos, seguros de la benevolencia con que las autoridades locales ven estos trabajos.

En Calanda, pueblo importante cercano á Alcañiz, los domingos, después de misa, se reparte en la plaza pública, dinero, y en el Circulo carlista armas y cartuchos; siendo en los demás pueblos del Bajo Aragón tan evidente y pública la propaganda carlista, que hasta se ha llegado á decir que en las cercanías de Caspe había una pequeña partida en armas reclutando gente.»

Copiamos de *El Porvenir* de Sevilla:

«Un suceso que ha impresionado mucho ocurrió anoche en el barrio de Triana.

Desde muy temprano encontrábase en la calle Betis, esquina á la plaza del Altozano, varios muchachos que distraíanse en jugar á los céntimos.

Así estuvieron pasando la noche alegremente hasta las ocho y media, que cuatro de los chiquelos protestaban contra Manuel Sánchez Berro, de catorce años de edad, quien según sus amigos, había hecho una jugada contra ellos con el fin de llevarse las *pernis*, según la frase gráfica.

El Manuel Sánchez, que no consintió que sus compañeros le dirigieran frases que le ofendieran, dijo á sus amigos que hallábase dispuesto á pelear contra todos, uno á uno.

Entonces uno de ellos—que ignoramos su nombre por no haber sido detenido—sacó una regular navaja y dirigiéndose para el Manuel, dijo: *El primero que le toca pelear contigo, soy yo*, y acometiéndole dióle dos puñaladas.

El Manuel, llorando, cayó al suelo arrojando sangre, mientras los demás huiran temerosos de que fueran detenidos por la policía, particularmente el agresor.

El Manuel, en brazos de unas mujeres, fué conducido á la casa de socorro de la calle de Pureza, donde fué reconocido por el profesor de guardia, don Fernando Carrasco y practicante señor Millán.

Se le apreciaron una estensa herida punzada en el muslo izquierdo y otra en la mano derecha.

Después de curado el niño (operación que duró cerca de una hora) fué conducido á su domicilio, Pagés del Corro, 112, por quererlo así su familia.»

A bordo de una lancha de la barca rusa *Amelia*, anclada en Olaveaga, salieron tres marineros de la misma con objeto de dar un paseo por la ría.

Al pasar junto á los cargaderos del señor Chávarri, uno de los tripulantes, llamado Aschi Hauson, de nacionalidad noruega, cayó al agua, donde pereció ahogado á pesar de los auxilios que le prestaron sus compañeros.

Para reforzar las Comunidades de frailes en Filipinas, irán pronto al Archipiélago, embarcándose en el puerto de Cádiz, algunos frailes que proceden de las provincias de Málaga y Sevilla.

El Capitán general del departamento de El Ferrol ha hecho al director de los astilleros del Nervión el requerido de materiales de acero Siemens Martin, con destino al crucero *Reina Regente*.

Se han recibido en Londres los hornillos de bronce y otros efectos para el nuevo acorazado *Cardenal Cisneros*.

El escultor señor Duque tiene casi terminado el modelo de estatua de S. M. el Rey D. Alfonso XII que se colocará en Aranjuez, en recuerdo de la visita que á dicho Real Sitio hizo el malogrado Monarca durante la última epidemia colérica.

El alcalde de Valencia practica activas gestiones, á fin de que se presente oportunamente á las Cortes un proyecto de ley pidiendo la cesión de los solares de San Francisco para edificar el palacio municipal.

En Tarragona hay el proyecto de erigir una estatua al Obispo Don Manuel Ros de Medrano, con cuyo objeto se depositó hace bastantes años en el Banco de Tortosa una considerable cantidad.

Según noticias del Riff, reina alguna inquietud en la kábila de Bocoya, con motivo de haber sido enviados á la cárcel de Tánger 20 hombres de aquella tribu, complicados en el saqueo del barco *Prosper Corin*.

Los riffelios dicen que ejercerán represalias contra todo buque que se aproxime á sus costas.

De la capital:

A cosa de las once de la mañana de ayer sobre el puente de la Riera, dos hombres que por lo visto no se querían bien, se encontraron yendo el uno y viniendo el otro y se liaron á puñetazos que era una lástima verlo.

Un peón caminero que quiso intervenir para separarlos y ponerlos en paz, recibió una tremenda puñada en la cara, que le puso azul un ojo y le hizo echar sangre por las narices.

Con ayuda de varios transeúntes pudo apaciguarse aquella encarnizada riña, de la cual sacaron ambos combatientes, multitud de cardenales y arañazos de más y unos cuantos botones de menos.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer se publican las listas de los concejales que componen respectivamente los ayuntamientos de Palma, Andraitx, Ciudadela, Lluchmayor, San Juan, Escorca, Sóller, San Lorenzo, Santa Eugenia, San Juan Bautista, Santanyí, Montuiri, Santa Eulalia, Deyá y Esporlas, adicionadas con el cuádruple número de mayores contribuyentes de sus distritos municipales, que tienen derecho á designar compromisarios para la elección de senadores por esta provincia.

El día de ayer no fué tan desapacible como los anteriores en cuanto á la molestia causada por el viento, por el motivo de no ser éste tan impetuoso. Pero apesar de no soplar con furia era bastante frío, razón por la cual la gente no desamparó los abrigos.

La tarea empezada por los transeúntes y continuada por los chiquillos en cuanto á esparramar los montones de arena depositados en la acera izquierda de la calle de San Magín, como acopio para las obras de enpedrado que en ella se verifican, la concluyó el vendaval del martes, haciendo desaparecer tres de los que había, de los cuales no existía ayer ni vestigio siquiera del sitio que habían ocupado.

Ayer visitó al nuevo capitán general de este distrito, señor Ahumada, una comisión del ayuntamiento.

Ayer unos pescadores del Molinar de levante cogieron en una almadraba un pescado (saltrroig) que pesó nada menos que unos doscientos cuarenta kilogramos.

Por la tarde fué embarcado para Barcelona.

En este Gobierno de provincia se ha recibido la lista definitiva de mayores contribuyentes de la villa de Deyá, que tienen derecho á votar compromisarios para la elección de senadores.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Puigpuñent da cuenta de haber detenido y entregado al Juez competente á dos sujetos presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra á otro, produciéndole varias heridas.

Por Real orden se ha concedido á D.^a Maria Concepción Bisellach Matheu, viuda del teniente coronel don Manuel Fuenmayor la pensión anual de 1.825 pesetas.

Por la Junta de Clases pasivas se ha concedido á José Canals Portell, la pensión anual de 14'16 pesetas en concepto de mariner retirado.

Ha sido nombrado agente de segunda clase del resguardo especial de la Compañía Arrendataria, don Bartolomé Martí Malondra.

El alcalde de Inca ha remitido á este Gobierno de provincia un anuncio para su publicación en el *Boletín Oficial* haciendo público que en el corral comun se halla detenido á disposición del que acredite ser su dueño un cordero que fué encontrado abandonado en la vía pública.

En los quince últimos días del mes de Mayo próximo, tendrán efecto en la Audiencia Territorial de esta ciudad exámenes generales de aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones señaladas en los números 1.^o, 3.^o y 4.^o del artículo 813 de la ley provincial sobre organización del poder judicial.

Los que deseen sufrir dicho examen, deberán presentar sus solicitudes dentro de la primera quincena del mes de Abril próximo en la secretaría de la indicada Audiencia.

En las secretarías de los ayuntamientos de Andraitx y Puigpuñent se hallan expuestas por diez días á efec-

Comimos al lado del fuego. Peggoty quiso servirnos, pero mi madre exigió que se sentase á la mesa con nosotros. Me dieron mi antiguo plato, en el fondo del cual había pintado un buque navegando á toda vela; Peggoty lo había ocultado durante mi ausencia, y, según decía, «no hubiera querido que se rompiese ni por cien guineas.»

También me dieron mi antiguo vaso de cristal, en el que había gravado *David*, mi antiguo tenedor y mi cuchillo, que se negaba, como siempre, á cortar.

Mientras que estábamos en la mesa tuve ocasión á propósito para hablar á Peggoty de Mr. Barkis. Antes de que yo acabase se echó á reír á carcajadas, tapándose la cara con el delantal.

—Peggoty, preguntó mi madre, ¿de qué se trata? Peggoty reía cada vez más sin quitarse el delantal, que se quedó como un saco sobre su cabeza cuando mi madre trató de retirárselo.

—¿Pero qué significa todo esto, tonta? dijo mi madre echándose á reír á su vez.

—¡Oh! ¡qué hombre! exclamó Peggoty; quiere casarse conmigo.

—¿Harías una buena boda, ¿no es verdad? dijo mi madre.

—¡Oh! no lo sé, respondió Peggoty. No me lo preguntéis. No quisiera casarme con él aun cuando tuviera más oro que lo que pesa. Ni con él ni con otro alguno.

—Entonces, ¿á qué viene no decirselo claro? añadió mi madre.

—¿Decírselo! exclamó Peggoty por debajo de su delantal. Jamás me ha dicho una palabra, porque sabe perfectamente lo que le aguarda. Si se atreviese á hablarme, os aseguro que le plantaría un pescozón.

Su rostro se había puesto más encendido que la grana, pero lo tapó de nuevo con su delantal y soltó una nueva carcajada. Después de reírse á sus anchas siguió comiendo.

Noté que á pesar de que mi madre se sonrió al mirar á Peggoty, se quedó cada vez más pensativa y seria. Ya al llegar había notado su cambio; siempre bonita,

aunque con el aire un poco preocupado, su mano había enflaquecido y era de una blancura casi transparente. Sobre todo, lo que más llamó mi atención fué la expresión de la fisonomía con que mi madre oía hablar de una proposición de casamiento hecha á su fiel criada. Lei en su rostro una inquietud y una ansiedad que no tardaron en manifestarse más claramente.

—Peggoty, dijo cogiendo afectuosamente la mano de ésta; mi querida Peggoty, ¿no queréis casaros?

—¡Yo, señora! respondió Peggoty asombrada, ¡que Dios me libre!

—¿Aún no, ¿no es verdad? dijo mi madre cariñosamente.

—¡Jamás! exclamó Peggoty.

—No os separéis de mí, Peggoty, añadió mi madre, estrechándole la mano, permaneced á mi lado; no será por mucho tiempo, quizás. ¿Qué sería de mí sin vos?

—¡Yo separarme de vos! exclamó Peggoty; no, por nada de este mundo. ¿Quién ha podido decirnos semejante cosa? ¡vaya una idea!

Peggoty tenía la costumbre de tratar á mi madre como á una niña.

—Gracias, Peggoty, dijo mi madre.

—¡Separarme de vos! prosiguió, ¡eso me sería imposible! Peggoty os seguiría... ¡Pues no faltaría otra cosa! No, no, repitió la joven meneando la cabeza y cruzando los brazos, no haré nada. Eso no quiere decir que no habría quien se alegrase; pero no se les dará ese gusto. Que esperen. Quiero vivir á vuestro lado hasta que sea una vieja decrepita, cuando me vuelva demasiado sorda y ciega para servir de algo; entonces iré en busca de mi David y le replicaré que me reciba.

—Y por mi parte, Peggoty, dije, seré feliz viéndoos y recibiendoos como á una reina.

—¡Que el cielo os bendiga, querido mío! exclamó Peggoty, bien sé como me recibiréis. Y me besó á cuenta de su reconocimiento por mi futura hospitalidad. Después de lo cual volvió á cubrirse el rostro con su delantal y se rió á cuenta de Mr. Barkis; luego sacó al niño

tos de reclamación los apéndices de altas y bajas al amillaramiento de los respectivos pueblos, para el próximo año económico de 1897 á 98.

La señorita Pardo, dama joven de la compañía Fuentes-Cirera que ha actuado hasta ahora en nuestro teatro Principal, ha entrado á formar parte de la compañía cómico-lírica que trabaja en *La Constancia*.

También ha sido contratado para el mismo teatro, el señor Peral.

El domingo próximo ambos artistas tomarán parte en la comedia *Oros, Copas, Espadas y Bastos*.

La alcaldía hizo fijar ayer el siguiente bando:

«A pesar del Bando publicado en 23 de Febrero último y de la citación personal á los mozos del reemplazo actual convocándoles para que concurren al acto de clasificación y declaración de soldados que debe tener lugar el domingo próximo 7 del corriente; deseosa esta alcaldía de evitar las responsabilidades en que pudieran incurrir dichos mozos si desearan de presentarse al espresado acto cuando fuesen llamados por su orden numérico, ha creído oportuno recordarles el deber que tienen de verificar dicha presentación ante el Excmo. Ayuntamiento, si quieren evitarse la declaración de prófugo en que incurrirían á tenor de las disposiciones de la nueva ley de reclutamiento.»

Se nos ha enviado un ejemplar de la «Memoria» leída á la Junta general de accionistas del Banco de Felanig, en la sesión ordinaria celebrada el día 21 de Febrero último, bajo la presidencia de don Miguel Reus Benasar.

En dicho documento se expone el estado relativamente próspero de la sociedad y los satisfactorios resultados obtenidos por el esfuerzo y actividad de la Junta de Gobierno, gracias á la cooperación y ayuda de ciertos banqueros y de una Sociedad de crédito de Palma, para superar los contratiempos y adversidades que abrumaban dicho Banco y que pusieron en grave peligro su existencia.

Conjurada la pasajera crisis, el balance del año 1896 ofrece un saldo de beneficios de pesetas 12.440'50, el cual permite repartir á los accionistas un dividendo de 6 pesetas por acción, después de destinadas pesetas 1.244'05 á la Junta de Gobierno y 396'45 á la amortización de gastos de instalación.

Leemos que se ha encargado interinamente de la estación telefónica de Andraig el telegrafista don Luis Garau.

Ha sido designado para formar parte del tribunal de oposiciones á las cátedras de Geografía é Historia, vacantes en los institutos de Tarragona y Guadalajara, nuestro amigo don Gabriel Llabrés Quintana, catedrático de dicha asignatura en el de Mahón.

Han solicitado tomar parte en los ejercicios para provisión de estas cátedras nuestro paisano don Jaime Pomar Fuster y el archivero bibliotecario don Joaquín Santisteban.

Recuerdos mallorquines
5 de Marzo
1863

En este día eligió el cabildo, obispo de Mallorca, al Dean y canónigo de la Seo, Antonio Galiana, primer prelado mallorquín, desde la conquista. El Papa Urbano V. confirmó su elección en 5 de Julio siguiente, y el 8 del mismo mes se le consagró en el altar mayor de la Santa Iglesia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Nafragio

Madrid 4 á las 9'15 m. *San Sebastián*.—Ayer tarde, á la vista de Pasajes y con motivo del duro temporal, el vapor *Blanch*, con cargamento de vino, chocó en un bajo.

El capitán y 18 tripulantes perecieron ahogados, salvándose solamente el piloto. Todos ellos eran franceses.

En la costa de Zarauz un buque inglés corrió inminente peligro de estrellarse.

El alcalde de dicho pueblo ha pedido socorro al gobierno.

El temporal que reina en el Cantábrico es terrible.

De Manila

Madrid 4 á las 10 m.

El Consejo de guerra celebrado en la capital del archipiélago filipino ha sentenciado á muerte á seis carabineros, un soldado y seis personas más complicadas en la sublevación de Manila.

En la provincia reina gran agitación.

El combate de que dimos cuenta ayer, ocurrido en el río Nuca, los rebeldes tuvieron 200 muertos.

En los montes de Gibert ha aparecido una partida de unos 250 hombres armados con fusiles, que fueron batidos por nuestras tropas en las inmediaciones de Cabatuan, ocasionándole cincuenta y dos muertos.

El ejército tuvo tres heridos. Otra partida de escaso número ha sido también disuelta causándole 17 muertos.

En Pampanga han aparecido también algunos grupos de rebeldes suponiéndose sean de los huidos de Cavite.

A la Meca.-El Gran Visir

Madrid 4 á las 10 m.

El Sultán de Marruecos ha contestado á la nota que le dirigió en colectividad el Cuerpo diplomático, negándose á prohibir las peregrinaciones á la Meca.

El Gran Visir se halla actualmente enfermo de carbunco, no dándose importancia á la enfermedad.

Más noticias de Manila

Madrid 4 á las 10 m.

Las victorias alcanzadas por nuestras tropas en Silang y Dasmariñas no han escarmentado á los rebeldes, los cuales siguen resistiéndose en las trincheras.

Es opinión general que apesar de los nuevos triunfos alcanzados por nuestras armas, la campaña será larga y durísima, pues solo hay 13.000 soldados útiles para pelear en Cavite.

Urge el envío de nuevos refuerzos, si bien se cree que ya los ha pedido al ministro el general Polavieja.

Este opina que debe ocuparse militarmente Cavite y otras provincias.

Se oye un vivo tiroteo hácia la provincia de Coloccan.

El gabinete americano

Madrid 4 á las 12'30 t.

El gabinete de Mr. Mackinley queda constituido en la siguiente forma:

- Estado, Sherman.
- Tesoro, Gage.
- Guerra, Alger.
- Interior, Blin.
- Marina, Long.
- Agricultura, Wilson.
- Fiscal General, Mackinna.
- Comunicaciones, Gary.

Consejo.-Recompensas.-Un relevo.

Madrid 4 á las 1'20 t.

Ha carecido de importancia el Consejo de Ministros que acaba de celebrarse.

Limitose á formar la propuesta de recompensas á los militares que pelean en Filipinas.

A causa de la enfermedad que padece ha sido relevado el comandante de la corbeta *Nautilus*.

Oficial de Cuba

Madrid 4 á las 3'20 t.

En los últimos reconocimientos practicados por las provincias de Matanzas y Puerto Príncipe causamos al enemigo catorce muertos y les hicimos varios prisioneros.

El general Weyler ha salido de las villas para la Habana.

Elecciones.-Estado de sitio

Madrid 4 á las 6'30 t.

Roma.—Se han aplazado hasta el 21 del corriente las elecciones de diputados.

Las Cámaras serán convocadas en Abril.

Montevideo.—Telegrafían diciendo que esta ciudad ha sido declarada en estado de sitio.

La cuestión de Oriente

Madrid 4 á las 6'35 t.

Ha marchado á Pireo un acorazado inglés.

En Tolón están preparados para ir á Canea cuatro acorazados.

En Constantinopla se activan aprestos militares y están también preparados 22 buques de guerra.

La mayoría de los periódicos de Atenas publican violentos artículos contra las potencias y aconsejan una tenaz resistencia.

Fabra

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

A partir del sábado 6 del actual se verificará en las oficinas de esta compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de diez pesetas por acción, acordado por la Junta General.

Palma 5 de Marzo de 1897.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios M. R. M. S. y M. M. á cuyo favor se expidieron las papeletas empeño núm. 53793-69599 y 654'3 en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 4 de Marzo de 1897.—El vocal de turno, Juan Bta. Socías.

Crédito Balear

Habiéndose recibido las hojas de cupones correspondientes á los billetes hipotecarios de la Isla de Cuba que fueron depositados en esta Sociedad mediante las facturas señaladas con los números desde el 217 al 471 ambos inclusivos, y quedando ya unidas á sus respectivos títulos, podrán los dueños de éstos, retirarlos desde el día de mañana, presentando el duplicado de la factura que obra en su poder. La presentación deberá hacerse personalmente por tenerse que suscribir el recibo de los Billetes comprendidos en cada factura al dorso que ha sido remitida por el Banco Hispano Colonial, y que debe ser devuelta al mismo en unión de dicho duplicado.

Palma 2 de Marzo de 1897.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno.—José Monlau.

Vinicola Mallorquina en liquidación

Arregladamente á lo prevenido en el párrafo segundo del artículo 17 de los Estatutos, la comisión liquidadora convoca á Junta general ordinaria de accionistas para el día 17 de Marzo próximo, á las 12 de la mañana, en el salón de sesiones de Junta de agricultura, Industria y Comercio. Palma 27 de Febrero de 1897.—El Secretario de la C. L., Juan Marqués.

Pasatiempos

Una señora, á un caballero recién llegado de Polonia.
—Es verdad, señor, que las polonesas son tan blancas y tan frías como la nieve de su tierra.
—Verdad, señora; basta con mirarla, para coger un reuma.

El cabello renace

positivamente, usando el agua *Chuspinera*, premiada con medalla de oro en París; evita la caída de la cabeza sana, limpia y perfumada. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspina, 20, rue Baudin, París.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.^a, Barcelona.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 2.—Varones, 2.—Hembras, 0.
Matrimonios: Día 2.—Don Pedro J. Mas Oliver con doña Catalina Fullana Amengal.—Don Juan Carrió Palou con doña Matilde Borrás Roca.
Defunciones: Día 4.—Sebastián Font Darder, 7 años, arrabal, supuración pulmonar.
Hospital provincial: Día 4.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.
Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Despejada.
Id. del horizonte.—Calmoso.
Dirección del viento.—Tercer cuadrante fresquito.
Estado del mar.—Algo picada del viento.
Buques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Vigia de Porto-pt.—Ninguna.
Incendios.—Al acaecer el orto soplaban al O. N. O. el viento muy fresco, el cielo y el horizonte se mantenían despejados y la mar dentro del puerto único visible veuía rizada con fuerza. Durante la mañana fué variable dentro el tercero y cuarto cuadrantes, y á medio día se afirmó al tercero. Continuó fresco á dicha parte hasta las cuatro; abonanza al ocaso.
Noticias.—Entró el vapor *Cabrera* procedente del puerto de su nombre. Salieron el vapor *Beller* para Barcelona y la polacra goleta *Cortés* para Termini.
Buques fondeados: Día 5.—Ninguno.
Buques despachados: Día 4.—Pailebot español *Los Amigos*, para Ciudadela.—Polacra goleta *Lareño*, para Valencia.—Laud español *Bartolito*, para Gandía.—Laud español *San Antonio*, para Argel.
Matadero: Día 4.—*Reses sacrificadas para el abasto público*.—Bueyes, 0.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 0.—Borregos, 0.—Corderos, 11.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

de la columna han sido felicitadísimos.
En Sierra Argar tuvimos otro encuentro en el que causamos á los rebeldes 30 muertos y numerosos heridos.
El enemigo volvió á internarse en los montes.
Se han presentado á indulto gran número de sublevados.
El general Jaramillo batió y limpió de rebeldes las costas de la Laguna Taal matando á 18 rebeldes, entre ellos algunos desertores.
La columna que manda el teniente coronel Jimenez, auxiliada del destacamento de San Mateo, tomó las trincheras del río Nauca que estaban bien defendidas.
Con este motivo se trabó un rudo combate despues del cual nos hicimos dueños del campo enemigo ocupando sus posiciones.
En tan oportuno momento llegó el comandante Pujols, quien noticioso del combate vino en nuestro auxilio cargando sobre el enemigo, hasta que logró dispersarlo, persiguiéndole después.
En esta brillante acción causamos á los rebeldes 120 muertos y gran número de heridos.
Además les cogimos gran número de fusiles y pertrechos de guerra.
Se asegura que la partida se componía de más de 1.800 hombres, todos ellos bien armados y municionados.
En un reconocimiento practicado por las fuerzas que mandan el teniente coronel Gimenez y el comandante Dujiols, por la provincia de Laguna encontraron á una pequeña partida compuesta de unos 50 hombres.
El jefe de la fuerza mandó batirlos, sorprendiéndoles en las inmediaciones de Mabitat, haciéndoles prisioneros incluso al cabecilla que los mandaba.
Las avanzadas del río Zapote causaron al enemigo dos muertos y dos heridos.
La guarnición de Manila ha sido reforzada con seis compañías más de infantería de Marina.
Se esperan noticias del general Lachambre.

ULTIMAS NOTICIAS
de la madrugada
TELEGRAMAS
Prisiones.-Conferencia
Madrid 4 á las 9 n.
Habana.—Ha sido hecho prisionero el rebelde llamado Ramón Mas, secretario del cabecilla Castillo.
Se ha confirmado la muerte del marqués de Santa Lucía.
Se asegura que se halla herido el cabecilla Quintín Banderas.
El general Weyler ha llegado á Camajuani sin el menor contratiempo.

Oficial de Manila
Madrid 3 á las 10'10 n.
» » 10'15 »
» » 10'20 »
» » 10'25 »
» » 10'30 »

Se ha recibido un despacho oficial de Manila dando cuenta de que el día primero del actual los rebeldes de Sibud intentaron penetrar en la provincia de Nueva Ecija, no lográndolo por haberles cortado el paso una de nuestras columnas, que además de dispersarles mató á 32.

Nuestras fuerzas tuvieron tres heridos.

Otra columna persiguiendo á los fugitivos les causó 16 muertos y algunos heridos.

El resto de la partida se internó en la Sierra, abandonando gran número de caballos, armas y municiones que fueron recogidas por nuestros soldados.

El general Ríos y demás jefes y oficiales que formaban parte

de la columna han sido felicitadísimos.

En Sierra Argar tuvimos otro encuentro en el que causamos á los rebeldes 30 muertos y numerosos heridos.

El enemigo volvió á internarse en los montes.

Se han presentado á indulto gran número de sublevados.

El general Jaramillo batió y limpió de rebeldes las costas de la Laguna Taal matando á 18 rebeldes, entre ellos algunos desertores.

La columna que manda el teniente coronel Jimenez, auxiliada del destacamento de San Mateo, tomó las trincheras del río Nauca que estaban bien defendidas.

Con este motivo se trabó un rudo combate despues del cual nos hicimos dueños del campo enemigo ocupando sus posiciones.

En tan oportuno momento llegó el comandante Pujols, quien noticioso del combate vino en nuestro auxilio cargando sobre el enemigo, hasta que logró dispersarlo, persiguiéndole después.

En esta brillante acción causamos á los rebeldes 120 muertos y gran número de heridos.

Además les cogimos gran número de fusiles y pertrechos de guerra.

Se asegura que la partida se componía de más de 1.800 hombres, todos ellos bien armados y municionados.

En un reconocimiento practicado por las fuerzas que mandan el teniente coronel Gimenez y el comandante Dujiols, por la provincia de Laguna encontraron á una pequeña partida compuesta de unos 50 hombres.

El jefe de la fuerza mandó batirlos, sorprendiéndoles en las inmediaciones de Mabitat, haciéndoles prisioneros incluso al cabecilla que los mandaba.

Las avanzadas del río Zapote causaron al enemigo dos muertos y dos heridos.

La guarnición de Manila ha sido reforzada con seis compañías más de infantería de Marina.

Se esperan noticias del general Lachambre.

Fabra

M. Marcé Cirujano Dentista
SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

Últimas cotizaciones
facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isleña Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 4 de Marzo.	
Interior.	63 00
Exterior.	75 30
Cubas.	21 25
Cubas Nuevas.	78 00
Banco de España.	386 00
Tabacos.	209 50
Francos.	27 00
Barcelona 4 de Marzo.	
Interior.	62 42
Exterior.	75 12
Cubas.	92 50
Nortes.	24 10
Francias.	17 00
Paris.	59 00

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

De las Islas:

Sineu

Durante los días de carnaval pasados no ha ocurrido en este pueblo nada de particular. El carnaval se ha desahogado lánguido y sin gracia diferenciándose del año pasado en que en vez de haber máscaras por la calle ha habido cuarenta horas en la iglesia parroquial.

—En el mercado celebrado hoy han regido los precios siguientes:

- Trigo, de 5 á 18 pesetas.
- Cebada del país, de 5 á 10 id.
- Avena, de 5 á 8 id.
- Garbanzos, de 5 á 20 id.
- Maiz, de 5 á 15 id.
- Habichuelas (confits), de 5 á 30 id.
- Id. blancas, de 5 á 27 id.
- Frijoles, de 5 á 30 id.
- Habas ordinarias de 16'50 id.
- C.—3 de Marzo de 1897.

De la Capital:

Anoche ocurrió un pequeño amago de incendio en una coladuría del caserío de *La Violeta*. Gracias á los pronto auxilios prestados por los vecinos y el guardia municipal de servicio en aquel caserío fué dominado á los pocos momentos.

En la calle de San Bartolomé se cayó esta mañana una señora anciana y se produjo una herida en una pierna. Conducida á la casa de socorro, fué curada por el médico señor Oliver.

El vapor *Lulio* ha suspendido su salida para Ibiza y Valencia á causa del mal tiempo.

En la secretaría de la sociedad *Asistencia Palmesana* se halla depositado un reloj de níquel con una cadena de luto y dos pulseras al parecer de plata.

La persona que creyó ser el dueño de alguno de los expresados objetos puede pasar á recogerlo.

Dos individuos riñeron anoche por cuestión de intereses en la calle de la Misión, dándose algunas bofetadas.

Intervino en la cuestión un agente de autoridad, quien logró poner fin á la contienda citando á ambos sujetos para comparecer ante sus superiores.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

De Filipinas. — Noticias particulares.

Madrid 4 á las 2'15 m.

El *Liberal* ha recibido un telegrama de Manila dando cuenta de un combate en que murieron más de noventa insurrectos.

En otro encuentro que tuvimos en los montes de San Mateo perdimos al capitán Lladó y á varios individuos de tropa.

El temporal. — Luna Novicio

Madrid 4 á las 3'10 m.

Telegrafían de San Sebastián diciendo que el temporal ha causado destrozos de consideración en toda la provincia, habiéndose ido á pique varias embarcaciones.

En Pasajes también se ha ido á pique el vapor mercante *Bianchi*.

Ha llegado á Málaga, de paso para uno de los presidios de Africa, el separatista filipino Antonio Luna Novicio, hermano del autor del cuadro *El Spoliarium*.

Soriano

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Filipinas

Madrid 4 á las 9'15 m.

Manila. — Hay gran inquietud con motivo de haber llegado un capitán y muchos indígenas sospechosos.

Se han practicado registros domiciliarios y se han hecho varias detenciones.

El indígena Fortunato Licerio, jefe de la rebelión de la isla de Milán, está preso.

Tiéndose la creencia de que se trata de nuevas algaradas en Manila.

El general Polavieja ha reforzado la guarnición enviando un batallón de Marina que estaba en Dailacan.

Desde Nueva York

Madrid 4 á las 9'15 m.

New York. — El capitán del vapor *Remolador* asegura que el vapor que tomó en alta mar una expedición con destino á Cuba es el *Lawrada*, que conduce 7000 fusiles, armas blancas, municiones y cajas de dinamita.

El mismo capitán afirma que el sábado zarpó con rumbo á Cuba el vapor *Portlam*, con una importante expedición filibustera.

Dícese que el *Bermuda* se prepara para conducir otra.

El vapor *Dauntless* ha dejado de servir á los filibusteros.

Real orden. — Mejoría

Madrid 4 á las 9'15 m.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo dotar al ejército de la península é islas Baleares, de armamento Mausser.

Telegrafían de Washington que Mr. Cleveland ha mejorado de la dolencia que lo tenía postrado en cama y asistirá hoy á la toma de posesión de Mr. Mackinley.

Fabra

Boletín metereológico

Día 9 á las 9 de la mañana

Barómetro	771 3 mm.
Termómetro seco	12 6 grados
Id. húmedo	7 4 »
Máxima en 24 horas	20 6 »
Mínima en id	10 0 »
Reflector	8 2 »
Dirección del viento	N. O.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado	106 6 Kg.
Pluviómetro	0 00 »
Evaporómetro	5 3 mm.
Higrómetro	47 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	8 7 »
Descenso del id. en id.	0 0 »

PANORAMA NACIONAL — Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente

Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cada 2. Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan todobtenidos los publicados.

Precio 70 céntimos de peseta — A los suscriptores de 'La Almudaina, 60 céntimos de peseta

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes (viaje directo.)
El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
Saldrá el 15 de Marzo el vapor



PIO IX

Saldrá el 30 de Marzo el vapor Miguel M. Pinillos

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

LA INDUSTRIAL

de Antonio Fábregas. — Quint y Brossa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, messes y otros muchos á

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del *Estómago é Intestinos*.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sarda y Lliteras.

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Dan letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía *Unión Comercial de Londres*.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Para Canarias

Saldrá próximamente de este puerto el brik-barca



Arauco

Admite un pico de carga á fleta. Para informes: Salom y Rollan, Plaza de la Libertad, número 3.

Gran fábrica de Naipes

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares, M. Capé y Compañía, Luz 21.

Se compran

y venden fincas. Informes. Luz 21.

Tarifa de Anuncios

para los periódicos ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmesano y Heraldo de Baleares.

Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.
Por id., id., en 2.ª id., 0,06.
Por id., id., en 3.ª id., 0,04.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.
Por una id., id., en 2.ª ó 3.ª id., 10 id.
Por una id., id., en 4.ª id., 5 id.
Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos.
Anuncios permanentes á precios convencionales.

El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inerte que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fétidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

No hay nada mejor que el Estómago Artificial ó polvos del Dr. Huntz, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Puede prepararse si mismo e con grande economía, **A AGUA MINERAL** análoga á aguas naturales com os

COMPRESOS DE VICHY

Preparados com os Saes extractos das Celebras **AGUAS DE VICHY** Fontes do Estado Francez

GRANDE PHARMACIE VICHY, 10, AVENUE VICTORIA, PARIS
C^o ARBENBETARIA DE VICHY, PARIS - CHASSAING & C^o, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeros.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales é extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Cassanovas, peluquero, Cadena, 6.

Imprenta de Amengual y Muntaner